

Verzeichnis der Autorinnen und Autoren

Maria Berghofer

Theologin, Diözesankoordinatorin für Krankenhausseelsorge,
Referat für Krankenhaus- und Pflegeheimseelsorge,
Diözese Graz-Seckau.

Alois Birklbauer

Univ.-Professor für Strafrechtswissenschaft und Medizinstrafrecht,
Institutsvorstands-Stellvertreter,
Johannes-Kepler-Universität Linz.

Nadine Brühwiler

Wissenschaftliche Mitarbeiterin am Zentrum für Religion, Wirtschaft,
Politik an der Universität Basel,
Interimistische Mitarbeiterin der Geschäftsstelle der Nationalen
Ethikkommission im Bereich Humanmedizin in Bern.

Barbara Derler

Diplomierte Gesundheits- und Krankenpflegerin,
Pflegedienstleiterin des Pflegeheims Zerlach, Steiermark.

Stefan Dinges

Medizinethiker, Organisations- und Ethikberater,
Leiter des Zentrums für Ethikberatung und Patientensicherheit am
Institut für Ethik und Recht in der Medizin, Universität Wien.

Gebhard Falzberger

Betriebsdirektor, Krankenhausbetriebswirt,
Landeskrankenhaus-Universitätsklinikum Graz.

Eckhard Frick SJ

Facharzt für Psychosomatische Medizin und Psychotherapie,
Philosoph und Theologe,
lehrt Anthropologie und Spiritual Care an der Hochschule für Philosophie
und an der Technischen Universität München.

Isabella Guanzini

Univ.-Prof.ⁱⁿ für Fundamentaltheologie,
Katholische Privat-Universität Linz.

Karin Gubisch

Diplomierte Gesundheits- und Krankenpflegerin,
Albert-Schweitzer-Klinik,
Geriatrische Gesundheitszentren Graz.

Hartmann Jörg Hobensinner

Pflegedienstleitung,
Albert-Schweitzer-Klinik,
Geriatrische Gesundheitszentren Graz.

Gerhard Hundsdorfer

Dipl.-Theol. (Univ.), Dipl.-Soz.päd. (FH),
Leiter der Krankenhauseelsorge am
Universitätsklinikum Salzburg – Landeskrankenhaus.

Ulrich H. J. Körtner

Vorstand des Instituts für Ethik und Recht in der Medizin,
Univ.-Prof. am Institut für Systematische Theologie und
Religionswissenschaft,
Evangelisch-Theologische Fakultät, Universität Wien.

Wolfgang Köle

Ärztlicher Direktor, Ass.-Prof. und Facharzt für Hals-, Nasen- und
Ohrenheilkunde,
Landeskrankenhaus-Universitätsklinikum Graz.

Wolfgang Kröll

Univ.-Prof. für Anästhesiologie und Intensivmedizin,
Medizinische Universität Graz.

Martin M. Lintner

Professor am Institut für Moralthologie,
Philosophisch-Theologische Hochschule Brixen, Italien.

Manfred Novak

Ass.-Prof. für Universitätsrecht,
Johannes-Kepler-Universität Linz.

Jochen Ostheimer

Ass.-Prof. am Institut für Ethik und Gesellschaftslehre,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Karl-Franzens-Universität Graz.

Sabine Petritsch

Dr.ⁱⁿ theol., Krankenhauseelsorgerin,
Diözese Graz-Seckau.

Brigitte Pichler

Hausleitung E.D.E., Akademische Sozialmanagerin,
Hausleiterin des Pflegeheims Zerlach, Steiermark.

Gerhard Pichler

Facharzt für Neurologie und Leiter der Abteilung für Neurologie,
Albert-Schweitzer-Klinik,
Geriatrische Gesundheitszentren Graz.

Johann Platzer

Universitäts-Lecturer für Ethik,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Karl-Franzens-Universität Graz.

Franz Ploner

Facharzt für Anästhesiologie und Intensivmedizin an den
Krankenhäusern in Brixen und Sterzing.

Regina Polak

Assoz.-Prof.ⁱⁿ für Praktische Theologie,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Universität Wien.

Simon Romagnoli

Philosoph und Bioethiker,
Wissenschaftlicher Mitarbeiter der Nationalen Ethikkommission
im Bereich Humanmedizin in Bern,
Lehrbeauftragter an der Hochschule für Soziale Arbeit HES-SO in Genf.

Michael Rosenberger

Univ.-Prof. für Moraltheologie,
Katholische Privat-Universität Linz.

Hans-Walter Ruckenbauer

Studienleiter für Angewandte Ethik,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Karl-Franzens-Universität Graz.

Walter Schaupp

em. Univ.-Prof. für Moraltheologie,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Karl-Franzens-Universität Graz.

Walter Schippinger

Ärztlicher Direktor und Univ.-Dozent für Innere Medizin,
Albert-Schweitzer-Klinik,
Geriatrische Gesundheitszentren Graz.

Christoph Seidl

Dr.theol., Seelsorger für Berufe im Gesundheits- und Sozialwesen,
Krankenhaus- und Hospizseelsorge,
Diözese Regensburg.

Martina Schmidhuber

Univ.-Prof.ⁱⁿ für Health Care Ethics,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Karl-Franzens-Universität Graz.

Eberhard Schockenhoff[†]

Professor für Moralthologie,
Albert-Ludwigs-Universität Freiburg i. Br.,
langjähriges Mitglied des Deutschen Ethikrats.

Detlef Schwarz

Dr. theol., Referent für Krankenpastoral und Notfallseelsorge der
Erzdiözese Salzburg,
Vorsitzender der ARGE der Katholischen Krankenhausesseelsorge
Österreichs.

Martin Splett

Referent für Hospizarbeit und Trauerpastoral,
Seelsorger in der Magdalenen-Klinik,
Bistum Osnabrück.

Willibald J. Stronegger

Professor am Institut für Sozialmedizin und Epidemiologie,
Medizinische Universität Graz.

Jean-Daniel Strub

Selbstständiger Ethiker und Co-Gründer von ethix – Lab für Innovationsethik in Zürich, Interimistischer Mitarbeiter der Geschäftsstelle der Nationalen Ethikkommission im Bereich Humanmedizin in Bern.

Christa Tax

Pflegedirektorin,
Landeskrankenhaus-Universitätsklinikum Graz.

Annika Thonhofer

Stationsleitung Apallic Care Unit,
Albert-Schweitzer-Klinik,
Geriatrische Gesundheitszentren Graz.

Andreas Valentin

Univ.-Prof. (Notfallmedizin) u. Gastprofessor (Josephinum),
Medizinische Universität Wien,
Ärztlicher Direktor und Abteilungsvorstand (Innere Medizin)
am Kardinal-Schwarzenberg-Klinikum, Schwarzach im Pongau,
Mitglied der Bioethikkommission beim Bundeskanzleramt,
Präsident des „Verband der Intensivmedizinischen Gesellschaften
Österreichs (FASIM)“.

Stephan Winter

Theologe, Lehrstuhl für Liturgiewissenschaft,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Eberhard-Karls-Universität Tübingen.

Werner Wolbert

em. Univ.-Prof. für Moraltheologie,
Katholisch-Theologische Fakultät,
Universität Salzburg.